
RÉUNION DE L’ORGANE D’AMINISTRATION 

DU BDF - 07/01/2025 

PROCÈS VERBAL 
LIEU.   Présentiel – Salle Doppio – Finto  

DATE.   07/01/2025  

HORAIRE :   11h00 à 1300 

PRÉSENCES :    Membres 

 

Peter Schlembach (PSch)  Bart Verdickt (BV)  

Pierre Gyselinck (PG)  Thomas Dabeux (ThD) X 

Gisèle Marlière (GM) X Marc Trémouroux (MTX)  

Charlotte Aelbrecht (ChA)    

    

Secrétariat 

  

V. Duchenne (VDE) X O. Magritte (OME) X 

M. Dossin (MDN) 

 

 E. Parent (EPT) X 

    
 

  

  

 

  

FR 

TO DO  

 Points pour discussion et décision  

A Approbation du rapport OABO du 12/11/2024 

Reporté à la prochaine réunion  

 

Mettre à l’OJ de la 

réunion de mars  

B BDF – AG – 2024/11/28 : suivi 

1. PV AG 2024/11/28 - Projet 

2. Points d’attention 
• Prévisions budgétaires – à adapter en fonction de la 

non-indexation des cotisations 2025. Décision à 
revoir éventuellement en fonction du retrait LCM et 
éventuellement de Solidaris (Gisèle suit). 

• BDF – Cotisations : Pas encore. On maintient les 
montants de 2024, pas d’indexation en 2025 

• Problèmes de contenu 
VDE : certains membres sont sortis de la 
réunion déçus de ne pas avoir eu assez de 

possibilité d’intervenir. 
OME : j’ai beaucoup parlé, ce n’est pas bon 

d’avoir trop de temps de parole du même 
intervenant.... 

Eva : Compléter le 

PV des 

interventions de 

TimClaerhout  

Cotisations 2025: 

éventuellement à 

revoir en OABO de 

mars et AG de mars  

 

Envoyer formulaire 

d’évaluation de l’AG 

de novembre 

(Marjorie)   

OJ AG mars : 1. 

faire synthèses des 



GM : certains oublient que le BDF n’a pas le 

même rôle que nos associations. Notre 
interlocuteur principal est l’EDF. 
VDE : envoyer un formulaire d’évaluation. 

THD : avoir une discussion sur le 
fonctionnement du BDF. Que ceux qui veulent 

s’impliquer viennent à l’OABO. Demander 
quelles sont leurs attentes.  
OME : On doit tenir compte du fait que les deux 

dernières AG étaient axées sur le rapport 
alternatif. Ce n’était, peut-être pas intéressant 

pour tout le monde.  

 

retours du 

formulaire 

d’évaluation ; 2. 

discussion sur 

l’organisation des 

réunions et 

fonctionnement 

général   

C BDF – AG – 2025/03/ : préparation 

1. Ordre du jour : proposition 
L’OABO décide de changer la date : 27/03, 

présentiel.  
Partie statutaire : 

- Rapport d’activités 2024 
- Comptes  
- Affiliations /désaffiliations 

- Cotisations 
- Fonctionnement réunions et général 

- Partie informative : voir point 4 
 

2. Affiliation et désaffiliation de membres 

OME explique la décision de retrait de LCM-ANMC 
GM : il n’y a pas encore de réaction de Solidaris. Ils 

vont certainement l’évoquer avec les Mutualités 
chrétiennes. La participation des mutualités au tissu 
associatif (surtout Solidaris) est très élevée et ce 

n’est pas leur métier de base.  
VDE : le message au niveau du BDF est négatif. Il 

faudra expliquer cela en AG. 
OME : cela aura un impact budgétaire, mais le total 
des cotisations BDF est plus élevé que la cotisation à 

l’EDF. Solidaris et LCM-ANMC paient les plus grandes 
cotisations, 4146€ ensemble.  

 
3. BDF – Nouveau site internet : réunion de travail 

24/01/2025 
GM : Natalie ou Manon apporteraient une plus-value 
pour Esenca . 

OME : on va envoyer la présentation du projet et ses 
exigences d’accessibilité tels que reprises dans 

l’appel d’offre. 
VDE : Mathieu Angelo trouvait le budget pour le 
nouveau site Internet important. Pourquoi ?   

OME : il ne faut pas perdre de vue qu’il s’agit d’une 
procédure d’appel d’offre qui sera lancée par le SPF. 

Au niveau du budget, nous avons été prudents en 
prévoyant une enveloppe importante pour le cas où 
le nouveau gouvernement changeait la donne. 

 
4. Partie informative : propositions du secrétariat 

OME pointe les sujets suivants :  

Frederik : 

vergadering 

24/01/2025: rappel 

uitnodiging + 

sturen passages 

van lastenboek in 

link met technissen 

eisen op vlak van 

toegankelijkheid 

 

Olivier : inviter EDF 

et Commissaire 

Lahbib à L’AG du 27 

mars  



a) Législation sur la « Contention », cf. demande de 

Cinzia Agoni durant AG 2024/11 (en néerlandais : 
fixatie, ook chemische !) 
b) Liberté de choix et vie indépendante (cf. 

désinstitutionalisation), en fonction de la 
Communication de la Commission 

c) Utilisation du terme “Assistants personnels” plutôt 
que ”aidant proche”, cf. Observation Comité des droits 
des PH 

d) Emploi : axe d’action de la Commission 
européenne, interdiction de soutien aux ETA 

(Observation comité), possibilité de cumul de 
l’Allocation d’intégration et du revenu d’un emploi, 
transition enseignement – emploi (exemple Service 

d’accompagnement L’Exception)… 
e) Revenus : allocations, emploi, cumul emploi + AI 

f) Enseignement inclusif : exemples de projet concrets 
g) Handicap et SDG  
h) Nouvelles technologies : : maintien de procédures 

humaines – digitalisation doit être un plus, pas une 
exclusive, utilisation de l’IA 

 
THD : Propose d’axer la réunion sur le plan d’action de 
l’EDF et la feuille de route de la nouvelle Commission EU    

L’OABO retient cette thématique. OME fera la demande 
auprès de l’EDF et invitera la Commissaire Lahbib. 

 
VDE : lors de l’AG, il faudra avoir un point spécifique sur 

le mode de fonctionnement du BDF et repérer les aspects 
qui nécessitent plus d’explication ou une adaptation. 
 

 

D Union européenne  

1. Courrier à Hadja Lahbib - Commissaire européenne en 

charge de l’égalité des chances : suivi 
OME : pas de réponse reçue à ce jour. Relancera le 
13-14/01/2025. Contacter son collaborateur Jan 

HOOGMARTENS ou sa collaboratrice Halliki VOOLMA.  
2. Parlement EU - Intergroupe Handicap : état de la situation 

• Assita Kanko (N-VA) & Tom Vandendriessche 
(Vlaams Belang) ont soutenu la création de 
l’Intergroupe et s’y impliqueront. 

• Du côté francophone, aucun parlementaire 
européen ne s’est inscrit pour participer à 

l’Intergroupe. 
 

• Verougstraete & Ceulemans 

OME explique que les deux derniers se sont 
montrés intéressés par les situations de 

handicap. Il relancera Verougstraete et 
Ceulemans. 
EVA : Liesbeth Sommen (CD&V) s’était 

positionnée par rapport au handicap sur le site 
de l’EDF. 

OME : OK je l’appelle aussi. 

Olivier :  

1. suivre courrier 

décembre à Lahbib  

2.  contacter 

Ceulemans et 

Verougstrate + 

Lisbeth Sommens 

et Saski Bricmont 

3. aller aux voeux 

EDF   



VDE : demande de faire la relance cette 

semaine car fin janvier, ce sont les vœux EDF 
et intergroupe. 
OME = OK d’y aller, occasion de rencontrer 

collaborateurs EDF 

 

E Union européenne – Independent living Communication de la 

Commission 

1. Document 

2. Analyse 
GM : est-ce que la situation du jeune adulte qui vit en 

collectivité mais qui dispose d’une chambre seule est 
acceptable ? Cf. film d’Inclusion “Ma maison, c’est ici” 
https://www.inclusion-asbl.be/wp-

content/uploads/2022/09/Inclusion-Magazine-
N%C2%B021-3.pdf  

VDE : c’est une situation conforme à la Convention et aux 
lignes directrices pour autant que le cadre de vie soit 
inclusif, respecte choix de la personne et orienté vers 

l’extérieur.  
 Les lignes directrices insistent sur : 

- la prévention de l’institutionnalisation par un 
accompagnement plus fort des personnes et familles  
- Le Financement individuel 

- L'amélioration de l’accès à des services généraux 
- Le renforcement de la famille et le choix du 

prestataire.  
GM : en maison de repos, il y a des personnes qui vivent 
en chambre commune. 

VDE retravaillera la note de position du CSNPH en 
intégrant la portée des lignes directrices. Va aussi rédiger 

un courrier BDF vers les gouvernements régionaux en 
attirant leur attention car cela conditionne aussi 

l’utilisation des FSE. 
OME : rencontrer EASPD ? Leur demander comment ils 
intègrent le contenu des observations du Comité des 

droits et les recommandations de la Commission 
européenne 

GM : attention, EASPD n’est pas représentatif de 
l’ensemble des prestataires. Au niveau belge, c’est plutôt : 
UNESA (David Lefèvre 0473 49 93 12) et FISAJ. Il faut 

aussi lui demander qui contacter du côté néerlandophone. 
 

VDE : 

1. Retravailler NP 

Transition 

institutionnelle 

2. Courrier BDF 

aux gvts sur 

portée lignes 

directrices  

3. Contacter David 

Lefèvre  

F UNCRPD – Rencontres gouvernements : état de la situation 

1. Fédération Wallonie-Bruxelles : projet de courrier 
2. Communauté germanophone 
3. Région wallonne 

4. Vlaamse gewest 
5. Région de Bruxelles-Capitale 

6. Fédéral 
 
OME va rédiger une lettre personnalisée aux différents 

ministres de chaque gouvernement constitutif de la 
Belgique fédérale. Ils seront proposés à la cosignature des 

OME : adapter les 

courriers  

https://www.inclusion-asbl.be/wp-content/uploads/2022/09/Inclusion-Magazine-N%C2%B021-3.pdf
https://www.inclusion-asbl.be/wp-content/uploads/2022/09/Inclusion-Magazine-N%C2%B021-3.pdf
https://www.inclusion-asbl.be/wp-content/uploads/2022/09/Inclusion-Magazine-N%C2%B021-3.pdf


conseils d’avis correspondants. Idem pour les 

Onbudsmen.  
 

G UNCRPD – Article 29 : participation à la vie politique et publique 

1. General Discussion sur art. 29 – Participation à la vie 

politique et publique  
• Soumission : 15/02/2025 

• General discussion – Genève – 20/03/2025 
• L’OABO marque son accord pour une note basée sur 

les avis CSNPH + transmettre à Lommelen 

2. Rapporteur spécial sur la liberté d’opinion et 
d’expression : « liberté d’expression et élections dans l’ère 

digitale » 
• Soumission : 16/01/2025 
• Attention, les organisations membres sont 

désormais favorables au vote en ligne... 
• L’OABO marque son accord pour l’envoi d’un texte, 

si le temps le permet 
 

Point 1. note basée 
sur les avis CSNPH 
+ transmettre à 

Lommelen 

 

OME semaine du 

13.01 au plus tard 

pour le point 2 

(sous réserve de 

temps disponible).  

H Conseil de l’Europe – Convention d’Istanbul – Processus GREVIO  

1. Contribution BDF  
2. Visite du Comité GREVIO – 3-7/02/2025 
3. Représentation BDF 

Gisèle Marlière a bloqué la période dans son agenda pour 
pouvoir y représenter le BDF 

 

OME /EVA : Suivre 

pour moment exact 

de participation  

I ONU – Déclaration de Pékin – Commission Statut de la Femme - 

CSW 69 : Affaires étrangères – Consultation société civile 

2025/01/23 

1. Contribution BDF 
2. Représentation BDF : Gisèle Marlière + secrétariat 

 

Contribution cette 

semaine ==> Eva 

sur base du rapport 

d’Olivier pour 

Grevio + rapport 

alternatif UNCRPD 

+ CSW antérieurs 

J ONU – Développement durable (SDG) 

1. CFDD – AG 19/12/2024 : Feedback OME 

• Rapport fédéral de développement durable 
• Evénements intéressants 

• Contacts utiles : Patricia Delbaere - Bureau du 
plan fédéral ; X., Représentante SPF Santé publique 

• Madame Delbaere est disposée à faire cette 
présentation dans les organisations membres du 
CFDD 

• La Belgique doit rédiger un nouveau plan. Il doit 
être publié dans un délai d’un an après formation 

du gouvernement fédéral 
• Mars 2025: conférence pauvreté et SDG. Il sera 

peut-être intéressant pour le BDF d’y participer 

2. Rapport ONU « handicap et développement » : UN 
Disability and Development Report 2024  

OME explique qu’il n’a pas le temps de parcourir ce 

document de 225 pages. 

GM suggère d’interroger EDF : suivent-ils, y a-t-il des 

éléments à retenir pour la Belgique ?  

VDE  prépare 

courrier – urgent  

EVA se renseigne 

pour Conférence 

pauvreté  

OME interroge EDF 

pour rapport ONU 

et situation en 

Belgique 

 

https://fmrelay.fed.be/fmlurlsvc/?fewReq=:B:JVUzOD0wMy9/NDsnOS9gbTQ5ODM5OC96YG5naH18e2w0PT04PW87OzBqOmptPTBoPz05P2o8Oz44OG9tazw/aDkxOj5vbzkwOC99NDg+OjowMDw/PjwveGBtND1LSjBbRGtkOTs6ODE6JD1LSjBbRGtmOTs6ODE6L3tqeX00YGdvZklrbW8na2xlbmB8ZCdrbC9qND06L2FtZTQ5&url=https%3a%2f%2fesamail.un.org%2ft%2f8680581%2f7636770%2f81035%2f1001%2f
https://fmrelay.fed.be/fmlurlsvc/?fewReq=:B:JVUzOD0wMy9/NDsnOS9gbTQ5ODM5OC96YG5naH18e2w0PT04PW87OzBqOmptPTBoPz05P2o8Oz44OG9tazw/aDkxOj5vbzkwOC99NDg+OjowMDw/PjwveGBtND1LSjBbRGtkOTs6ODE6JD1LSjBbRGtmOTs6ODE6L3tqeX00YGdvZklrbW8na2xlbmB8ZCdrbC9qND06L2FtZTQ5&url=https%3a%2f%2fesamail.un.org%2ft%2f8680581%2f7636770%2f81035%2f1001%2f


 

 
K EDC – Activisme de Peter-Paul Moens & Cie 

OME explique que Peter-Paul Moens a été reçu en tant 

qu’initiateur de l’EDFC par le Président du Parlement 

européen lors de la semaine européenne du handicap. Il 

va reprendre contact avec Marie Denninghaus pour 

rappeler le problème : il véhicule des idées qui ne sont 

pas en concordance avec le point de vue du BDF et de 

l’EDF. 

 

   

 Divers  

 IDA : demander le rapport d’audit à la structure suédoise Entretemps 

Catherine Naughton 

a envoyé des 

éléments de 

réponse (voir mails 

7 et 8/01)  

 Pour information  

ZA EDF – Amazone et accessibilité – 15/01/2025 – 16 :00  

 


